
國教科名存實亡影響香港競爭力
反對派策動「反國教」運動，迫使國教科在「擱置」

後既無開展時限，又無官方指引，政府退讓到這一步，

許多輿論指出，國教科已經名存實亡。有人認為國民教

育爭論僅是「意識形態」之爭，這種看法實乃一葉障

目，不見泰山。

世界各國各地的例子說明，國民教育並非僅是「意識

形態」問題，而是關乎國民的凝聚力和國家競爭力。美

國的硬實力和軟實力在世界上遙遙領先，與美國系統完

善、注重效果、潛移默化、無孔不入的國民教育密切相

關；新加坡從一個人多地少、資源匱乏、政治動盪、經

濟畸形、種族紛爭、滿目瘡痍的島國，迅速崛起於東南

亞，成為新興的現代化發達國家，新加坡國民教育發揮

的作用功不可沒；韓國國民教育注重培養國民對國家的

熱愛和創新精神，促使韓國科技創新在世界上名列前

茅；俄羅斯加大開展愛國主義教育的力度，成為俄羅斯

民族復興的巨大動力。很明顯，「反國教」運動的結

果，不但帶來政治上的負面效應，而且對香港社會的凝

聚力和經濟競爭力將是嚴重的損害。

經濟發展項目被反對派「去中國化」
新界東北發展計劃在過去並沒有多少人反對，今年6

月，新一屆政府重新以「區域融合」、「深港融合」之

名，重提新界東北發展，正逢反對派策動「反國教」和

「去中國化」，於是新界東北發展計劃被扣上「割地賣

港」、「富豪雙非城」、「深圳後花園」、「香港被規劃」

等大帽子，手法與妖魔化國民教育如出一轍。在新界東

北新發展區規劃論壇上，竟有反對者打 港英殖民旗

幟，舉出「滅絕港人」、「割地賣港」等荒謬絕倫標

語。反對派的如意算盤是，只要能夠挑動兩地矛盾，引

起港人對「赤化」的憂慮，香港任何經濟發展項目都可

以攪得滿城風雨，都可以成為政治炸彈。

之後是「光復上水站」，這其實是反對派妖魔化自由

行的突出表現，先前自由行已被反對派誣衊為「逼爆香

港」、「染紅香港」、「使香港淪為中國殖民地」。「光

復上水站」示威者揮舞殖民時期「米字旗」，高舉「中

國人滾回中國去」標語，言下之意否認香港是中國國

土，否認香港人屬中國人，這是嚴重的政治事件，是不

折不扣的「港獨」所為。這種「港獨」行徑觸發新界居

民不滿，示威者被罵「你唔係中國人咩？」

當局應對「去中國化」作出有力反擊
令人遺憾的是，在反對派「割地賣港」的壓力下，當

局只是說新界東北規劃是為了滿足市民住房需要，開拓

新發展區域，減輕人口壓力，卻強調不存在深港融合，

與珠三角發展無關，這明顯是屈從於「去中國化」的壓

力。政府早於6月28日提供立法會發展事務會議的討論

文件中便說明：「除了提供房屋用地外，新發展區亦可

滿足需求作其他策略性用途，並為六項優勢產業提供發

展用地。新發展區毗鄰各口岸設施，佔有優勢，可與珠

江三角洲的發展融合。」當局在反對派壓力下出爾反

爾，不僅令反對派窮追猛打，而且抓住當局不敢再講兩

地合作的軟肋，反對兩地經濟融合更加肆無忌憚。梁班

子未能針對「去中國化」作出有力反擊，缺乏堅強論述

可見一斑！

明明上水站「水貨客」只不過是市場管理、交通秩

序、海關規章層次問題，反對派竟然打 港英殖民旗

幟，亮出所謂「香港自治運動」招牌，叫嚷「光復上水

站」。同樣令人遺憾的是，當局在反對派「中國人滾回

中國去」的壓力下，統率六個部門以獅子搏兔之勢、犁

庭掃穴之力打擊「水貨客」，並且殃及自由行，但對

「港獨」叫囂卻不置一詞，甚至港官赴京稱港人對融合

「有情緒」，這是否有不惜變相迎合反對派之嫌呢？這說

明，當局若無政治頭腦，不從源頭撥亂反正，即使是對

香港經濟復甦居功至偉的自由行，也會在「去中國化」

之下被妖魔化。

梁班子應有人出來講基本事實和道理
當局在「去中國化」逆流面前，絕不能避重就輕、理

虧心虛、望風披靡，而應該懂政治、講政治，應有人出

來講基本事實和道理。這方面有可借鑒的例子：廣東省

長朱小丹10月10日在北京出席「南沙新區計劃」記者會

時，被問及港人對兩地合作有保

留態度。他指出，這只是少數人

的意見，香港的發展因為內地改革開

放而放緩，還是因內地改革開放而加快，這是不言而喻

的，香港要進一步發展，需要更大的腹地。當局面對

「去中國化」壓力時，為什麼不可以這樣理直氣壯地應

對呢？

實際上，對於新界東北規劃，經濟學者林本利亦認

為，得益者將是香港人，因為香港與珠江三角洲的發展

融合，會加強本港整體競爭力及創造不同的就業機會，

例如在新發展區專門做檢測和產品認證產業、製藥、醫

療產業等，如果設有零售店舖，內地自由行在新界東

北，分散了人流，不必集中湧到旺角、銅鑼灣等市區。

為什麼梁班子沒有一個人出來講這樣的基本事實和道理

呢？

同樣，2003年後香港經濟迅速復甦，民生逐步改善，

失業率處於歷史低位，自由行的貢獻不可忽視。以去年

內地訪港旅客達2,810萬人次計算，去年內地客給香港

經濟帶來了將近2,000億港元的收益。當局出重拳打擊

水貨客殃及自由行旅客的消息，如在內地流傳開去，內

地旅客可能改到其他國家甚至內地其他城市購物，這是

香港的損失。

梁班子要想落實其「經濟發展成果恰如其分為社會各

階層分享」、「穩中求變」、「適度有為」的施政理念，

對反對派「去中國化」的囂張氣焰，不能「一罵就軟、

一嚇就癱、一打就倒」，更不能為迴避一些不想見到的

激進場面，便不惜變相迎合反對派，而是必須迎難而

上，對「去中國化」作出有力反擊。常言道：「存在決

定意識」。香港九七回歸後，「是中華人民共和國不可

分離的部分」，這是不可變更、不能逆轉的「存在」。任

何「去中國化」意識都是與此背道而馳，因而是有破

壞、冇建設的！社會各界亦應警惕，抵制反對派「去中

國化」禍及港人福祉的行徑！

A15 責任編輯：謝孟宜 2012年10月15日(星期一)

江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山
江
山

指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點
指
點

反對派策動「去中國化」 ，從「反國教」、「反中反赤」、「抗

殖」，到誣衊、攻擊和反對中央「挺港」政策與兩地交往合作，已經

嚴重危及香港經濟發展和民生改善。可以預見，反對派在新一屆立法

會開鑼後，「去中國化」的表演會更加走火入魔，凡是有關中央「挺

港」與兩地合作的政策、措施和發展項目，都可能被反對派以「去中

國化」的「緊箍咒」進行破壞、叫停或推翻，這對香港的經濟發展和

民生改善、對解決香港的一系列深層次矛盾和問題，都會形成嚴重的

束縛和阻遏。特區政府與社會各界，必須警惕「去中國化」成為香港

經濟發展的最大瓶頸！

全國政協委員 百家戰略智庫主席
警惕「去中國化」成為香港經濟發展最大瓶頸

■劉夢熊

香港文匯報訊 (記者 馮晉研、鄭治祖)

立法會將於本周三動議辯論國民教育事
件，有反對派議員更稱會要求教育局局長
吳克儉下台。吳克儉昨日在出席一公開活
動時表示，會以平常心對待，並強調當局
一直以持平和客觀的原則做事，在短短2
個月至3個月，聽取各方意見，並作很多
方面的平衡，最後作出了重大修訂，期望
大家明白到特區政府一直關心國教事件。

教局持平客觀聽意見
吳克儉昨日在一公開活動被問及德育及

國民教育科的爭議時表示，有關的課程指
引於5月15日宣布時「一直都沒有事」，直
至7月初開始就有許多其他的意見，「特
別是很不幸地有一份坊間文件出現，引起
大家的恐慌」，特區政府已即時採取多項
項措施，包括於7月29日立即成立委員會
檢討並作了很大的修訂，確認了將開科的
自主權交由辦學團體和學校決定，取消了
3年開展期等，到10月8日更接納了委員會
的建議，宣布擱置課程指引，反映特區政
府和教育局都以持平和客觀的原則，全力
傾聽和了解不同意見。

新民黨主席葉劉淑儀昨日在接受電視訪
問時亦指，國民教育科已經討論了五六
年，上屆特首曾蔭權在其施政報告中亦已
提了多次，只是因為遇上選舉，而變成了
選舉議題，故該黨不支持撤回國民教育
科。

葉太不認為政府應撤回
葉劉淑儀昨日在訪問中承認，國民教育

的爭議幫了「對手」拉票，並影響到建制
派的選情，令他們感到很大的壓力，「我

街，有人過叫我×街 ！係個年輕人，
一見到我就叫我×街，以為國民教育等於
洗腦⋯⋯我們都因此跌了一些票，我們(建
制派)壓力更大」。但她強調，新民黨是根
據原則、理據，也做了調查研究，發覺世
界各地都有國民教育，只是用不同的名稱
或形式去推動，故決定在原則上全力支持
推行國民教育，「『學民思潮』來找我們，
大家亦有辯論」，不認為特區政府應撤回。

風波鬧大 只因立會選舉
被問及特區政府的處理手法是否不當，

才會令風波越鬧越大時，葉劉淑儀強調，
國民教育科風波的問題不應怪這個特區政
府，指有關學科已討論多年，只是遇上選
舉，便變成選舉議題。不過，她坦言，有
關指引於去年5月公開諮詢時，已經有許
多反對意見，「若我當時在行(政)會(議)，
會建議特首如何在不違背原則下早些『拆
彈』」。

主動去信求重誓
黃毓民死口唔認
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黃毓民在上周三立法會全體議員宣誓時玩 ，
「咳走共和國」，結果「玩出火」，被立法會法

律顧問確認其宣誓並不符合法例規定，即未完成宣
誓儀式而不能正式履行其職責，即參加立法會會議
及投票等。曾鈺成於上周五下午會見傳媒時，指收
到黃毓民來信，提出在本周三的立法會大會再次進
行宣誓程序，以完成上周未完成的宣誓程序。

為面子死撐從未主動
不過，黃毓民昨日在出席電台節目時聲稱，自己

從來沒有去信要求曾鈺成讓自己有機會再宣誓，並
稱是上周五立法會秘書長和副秘書長來找他，指他
未完成宣誓而希望他於本周三再宣誓；他曾提出要
閉門宣誓，但被告知違反規則，故接受於大會上再
宣誓，自己並無主動要求再宣誓。

立法會秘書處則重申，是次重新宣誓由黃毓民主
動提出。有政界中人就笑言，「宣誓門」中究竟誰
人作主動，只要秘書處展示有關信件就可一清二

楚。

周三再宣誓或又玩
黃毓民又聲稱，他在本周三再宣誓，一定會符合

法例要求，但「加料」就是「預料中事」，包括可能
用普通話以至不同方言交替進行宣誓，更聲言其支
持者向他獻計，指他身為基督徒可在宣誓之時手按
聖經，表明要求上帝寬恕他隨後讀出的宣誓內容

「並非真心話」云。
不過，有意競逐立法會資訊科技委員會主席職位

的黃毓民，已因未有效宣誓而被其他反對派同路人
「趁佢病， 佢命」：在明日舉行的資訊科技委員會
的正副主席選舉中，其他反對派政黨及政團已推出
循資訊科技界當選立法會議員的莫乃光出選該委員
會主席。黃毓民在昨日電台訪問中，雖然反對派有
意讓莫乃光參選資訊科技委員會主席，其同黨陳志
全仍會於明日提名他參選，並質疑新當選議員一般
不會馬上擔任事務委員會主席，反對派強推莫乃光

是要打破傳統慣例，打算「大石砸死蟹」，「這是很
霸道的」。

他又稱，「人民力量」被踢出反對派後，完全沒
有被知會或參與協調有關選舉事務委員會正、副主
席，又形容反對派「無前途」，指今年立法會選舉結
果，是因為越來越多的新來港人士住滿7年，登記成
為選民，「(反對派)六(建制派)四的黃金比例已經開
始轉變，下屆便是別人(建制派)六，自己(反對派)
四」，倘反對派不反思，未來每屆都一定會跌票，並

「事先張揚」稱，「人民力量」議員未來會繼續在議
會抗爭和打拉布，同時會加強政策研究云。

■香港文匯報記者　鄭治祖

「人民力量」的黃毓民日前於立法會首次大會上宣誓時上演鬧劇，

以「扮咳」方式「咳走」誓詞中有關「共和國」和「特別行政區」的

內容，未能完成宣誓程序而須「重誓」。不過，所謂「要威又要戴頭盔」，黃毓民昨日否認自己

於上周五主動去信立法會主席曾鈺成要求重誓，而是「應立法會秘書處要求」才同意重新宣

誓的。秘書處昨日則強調黃毓民確於上周五去信立法會主席，要求星期三再宣誓。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 基
本法委員會副主任梁愛詩(見圖)早
前曾表示本港法律界不了解中央和
香港關係，香港律師會和大律師公
會發表聲明批評。曾任保安局局長
的新民黨主席葉劉淑儀昨日力撐梁
愛詩的講法無問題，指「一國兩制」
要成功落實，不能純用普通法的角
度去演繹《基本法》，也要考慮內地
沿用的大陸法制(civil law system)，才
能了解《基本法》的立法原意。

法官解釋基本法 要考慮大陸法制
香港回歸後，多次因居港權問題引發釋法問題，亦出現內

地與香港司法對《基本法》解釋有不同意見。葉太昨日在接
受電視訪問時指出，自己在1980年代已經開始處理居港權問
題，「對我來說，立法原意是父或母有居留權，所生的子女
才有居港權。現在的問題是，許多香港法官信了普通法，解
釋《基本法》都是用普通法原則」。她希望法官未來在解釋
基本法時，慢慢亦會考慮到大陸法制(civil law system)的解
釋。

被問及梁愛詩早前的講法是否令香港司法和法官受壓，葉
太認為，不會有問題，自己看過很多判詞，而每個法官都要
為自己的裁決作出法理解釋，一定要提出足夠的法理。

就「雙非」問題是否最終都要釋法，她說，這個問題一定
要解決，香港無可能長期接收這麼多「雙非嬰」，最好不要
用釋法，即使要用，亦要找個對香港司法制度衝擊最小的方
式，又強調大家不能將釋法等同破壞香港法制，事實上特區
政府在此問題上已經很克制。

香 港 文
匯報訊 (記
者 鄭 治
祖) 特首梁
振 英 表 明
在 立 法 會
選 舉 後 ，
會 考 慮 委
任 更 多 人
加 入 行 政
會 議 ， 其

中一個政界盛傳的人選就是新民黨主席葉
劉淑儀(上圖)。葉太昨日在接受電視訪問
時透露，自己上月曾與梁振英見過面並討
論有關問題，但最終會否獲邀加入行會

「要由特區政府決定，我不便評論」。她又
稱，倘自己加入行會，一定會遵守集體負
責制和保密制，更不會公開與政府「唱反
調」，即使有不同意見只會私下游說特
首，「若真係無法憑良心支持，最多係唔
出聲」。

爆上月與特首討論「入閣」
葉劉淑儀昨日在電視訪問中再被問到

加入行會時透露，自己上月曾與梁振英
討論有關問題，目前要待特區政府決

定，但稱對一個民選議員來說，是否做
行會「其實不是這麼重要」，故自己對是
否獲邀「無所謂」，「呢 是禍是福都
唔知」。不過，她表明，倘自己獲邀加入
行會，一定會遵守行會的集體負責制和
保密制，「如果你開完會，互相覆述其
他人的講話，誰人還敢給意見」，又指自
己倘對政府政策有不同意見，會盡力游
說特首和其他成員認同她的立場，有分
歧亦會與他們講，在某些情況下可能會
要求豁免，並會向特首解釋自己的投票
取向，但自己一定不會「出外唱」，公開
發表反對意見。

葉劉淑儀又指，特區政府找人加入行
會，不應純為「拉票」：「我希望倘獲邀
入行會，可以協助特區政府改善施政，因
為我過往亦做過行會，在議員中會比較明
白香港一直以來的管治模式，我很了解港
英管治模式，我對政府工作的了解和經驗
希望可以幫下手。」

另外，被問及未來是否仍會考慮參選特
首時，葉太指目前言之過早，自己年紀不
是小了，要看看自己的健康和精力是否能
夠應付。不過，她喜歡做事和面對挑戰，
不怕爭議，「如果我係怕，我就退休
啦」。

「若入行會不公開唱反調」葉
太
撐
詩
姐
言
論
無
問
題

■吳克儉表示，當局一直以持平和客觀的原則處理國民

教育。 劉國權 攝

秘書處踢爆

■曾鈺成(小圖)上周五會見傳媒時，指收到黃毓民來

信，提出在本周三的立法會大會再次進行宣誓程

序，以完成上周未完成的宣誓程序。 資料圖片


